



Cárteles operan ahora con *miniejércitos*

Narcotráfico.

CJNG y Sinaloa crearon brazos armados para proteger a sus líderes o para *calentar* plazas

ANEL TELLO
CIUDAD DE MÉXICO

México se ha convertido en un campo de guerra. Las escenas parecen sacadas de una película, pero son la realidad que miles de mexicanos viven derivado de la reconfiguración de la delincuencia organizada, la cual tiene sus propios grupos de batalla.

Independientemente de la organización delictiva a la que pertenescan, se ha hecho “común” ver a civiles armados con equipo táctico, similar al de las fuerzas armadas; está el caso del Cártel Jalisco Nueva Generación y las facciones del cártel de Sinaloa.

Para el especialista del Instituto de Investigaciones Jurídicas de la Universidad Nacional Autónoma de México, Luis Astorga, se debe a la reconfiguración en sus estructuras internas

“Por décadas esas organizaciones en México no necesitaban de *miniejércitos* porque su subordinación estructural al poder político hacía innecesario que conformaran grupos armados con esas características”, explicó en entrevista con MILENIO.

Controlan la mitad del país

De acuerdo con datos del Servicio de Investigaciones del Congreso en Estados Unidos, el Cártel Jalisco Nueva Generación tiene presencia en más de la mitad del

Reconfiguración de la delincuencia

Los grupos criminales han adoptado brazos armados como parte de sus propias estructuras con el objetivo de expandirse y dominar nuevos territorios

BRAZOS ARMADOS

■ CJNG ■ Los Chapitos ■ Mayo Zambada ■ Sinaloa ■ Otros grupos delictivos



• FUENTE: Sedena • INFORMACIÓN: Anel Tello • GRÁFICO: Juan Carlos Fleicer

país con al menos nueve brazos armados.

MILENIO reportó la existencia de uno de ellos que operaba bajo el nombre de *Los Duendes*, en el poblado de Tala, Jalisco.

Mientras que los otros brazos armados de la organización, liderados por Nemesio Oseguera Cervantes, *El Mencho*, son señalados en el informe de inteligencia filtrado por el grupo Guacamaya tras el *hackeo* a la Sedena.

En tanto, las fuerzas especiales de *El Mencho* se encuentran desplegadas en los límites de Jalisco y Michoacán, donde mantienen

disputas con *La Nueva Familia Michoacanay* otras escisiones de *Los Caballeros Templarios*.

Los sicarios enviados a distintos puntos de la República mexicana para disputar los territorios a organizaciones rivales son conocidos como fuerzas especiales del CJNG-Grupo Élite, mientras que, el grupo de Fuerza Especial Alto Mando garantiza la protección de su líder, *El Mencho* o *El Señor de los Gallos*.

Otras facciones

El cártel de Sinaloa se ha consolidado como una de las organiza-

ciones delictivas más poderosas del mundo. Tras la captura y extradición de Joaquín *El Chapo* Guzmán, surgieron tres importantes facciones: la primera está encabezada por sus hijos, conocidos como *Los Chapitos*; la segunda es liderada por Ismael *El Mayo* Zambada, quien continúa coordinando las actividades de su parte del negocio, mientras que el hermano del *Chapo*, Aureliano Guzmán Loera, conocido como *El Guano*, controla la tercera facción.

En Sonora, *Los Chapitos* se han aliado con la familia de *Los*

Salazar, quienes los apoyan en el tráfico de fentanilo, pero también a combatir con el grupo rival.

Por su parte, la facción que encabeza Ismael Zambada García tiene brazos armados como las *Fuerzas Especiales Barrera*, en Zacatecas y Durango; en este último estado también operan para *El Mayo* el grupo de *Los Cabrera*.

Otra célula al mando del *Señor del Sombrero* es el *Grupo Operativo Flechas MZ*, responsable de la violencia en Zacatecas. La situación es similar en Sonora con *Los Rusos*, bajo el control de *El Mayo*. ■